

リスクコミュニケーションは
社会を変えるのか?

285

原子力発電

ゼミナール



桑垣 玲子

電力中央研究所社会経済研究所
兼原子力リスク研究センター主任研究員

くわがき・れいこ=2016年度入所。専門はリスクコミュニケーション、博士(学術)

社会は、人が他と相互に交流・協力す

ることで形成される。災厄への対応はその社会の姿を映しやすい。リスクコミュニケーションは、多くの人が望ましくない結果を避け、大切にしたいものを得られるように、リスクの範囲と対策を、関係者で共に考えるところに合理性を見出す学際的なアプローチである。

【リスクを参考する】

だがリスク「コミュニケーション」が注目を浴びるのは、何かことが起こった場合がほとんどであり、後手にまわりやすい。コロナ禍では、健康だけではなく生活も満たされた幸福な状態（ウェルビーイング）を守るため、必要な判断材料をどう得てどう行動するかという点で、個々人がリスク管理を体験した。リスクに対して、人々は受け身だけの存在ではなかった。共に考える新たなツールとしてSNSの活用が進むと同時に、不確かな情報が引き起こす「次被害」をインフォデミックという新しい言葉で世界保健機関（WHO）が警鐘したように、情報を読み解く力（リテラシー）の大切さも認識された。ファクトチェックも必要となる。

他方、ALPS処理水放出の問題では、経済メカニズムと消費行動で生じた実質的な経済損失を「風評被害」と呼ぶことで、リスクの捉え方によって社会の中に知識や意識の分断があるかのような印象を強めてしまった。社会全体での議論を避け、消費者に責任の一端を負わせるなどで、かえつて解消し難いものとなり、

ることで形成される。災厄への対応はその社会の姿を映しやすい。リスクコミュニケ

ーションは、多くの人が望ましくない結果を避け、大切にしたいものを得ら

れるように、リスクの範囲と対策を、関

係者で共に考えるところに合理性を見出す学際的なアプローチである。

社会は、人が他と相互に交流・協力す

ることで形成される。災厄への対応はその社会の姿を映しやすい。リスクコミュニケ

ーションは、多くの人が望ましくない結果を避け、大切にしたいものを得ら

</